



## Commission de l'enfance, de la famille et de l'éducation

### 3321 - Soutien aux collectivités locales et aux associations

#### **Proposition d'attribution d'une subvention pour l'action de l'équipe mobile d'accueil et d'écoute Jeunes de l'Association de Lutte contre la Toxicomanie (ALT)**

#### **Rapport n° CP/2016/596**

#### **Service gestionnaire :**

J5-Développement éducatif, sportif de la jeunesse

#### **Résumé :**

L'Association de Lutte contre la Toxicomanie (ALT) développe à titre expérimental une équipe mobile d'accueil et d'écoute pour les jeunes sur le nord du département du Bas-Rhin. Il est proposé à la Commission Permanente de décider d'attribuer à cette association une subvention pour soutenir ce projet qui apporte une réponse adaptée au mal être des jeunes en complémentarité des actions menées par les services du Département.

L'Association de Lutte contre la Toxicomanie (ALT) coordonne le dispositif départemental des Points d'Accueil et d'Ecoute pour les Jeunes (PAEJ). Ce sont des lieux d'accueil hébergés au sein des établissements scolaires, des centres socio-culturels, des relais emploi, etc. Ils constituent des formes légères d'intervention de proximité autour d'une fonction préventive d'accueil, d'écoute, de soutien, d'orientation et de médiation. Ils prennent en compte le mal être des jeunes et préviennent les conduites à risques sous la forme de permanence de quelques heures par points d'accueil.

Les 27 PAEJ du département sont principalement financés par la Direction Départementale de la Cohésion Sociale (Etat) puis par les Communes ou Communautés de communes qui les accueillent.

#### **Une équipe mobile et d'écoute expérimentale sur le Nord du département**

Un diagnostic territorial mené par l'association en 2014 auprès des professionnels en contact avec les jeunes a mis en évidence l'absence ou le peu de réponses apportées face au mal être croissant des jeunes et le peu de disponibilité des réponses existantes.

C'est pourquoi l'ALT a proposé de développer à titre expérimental une équipe mobile d'accueil et d'écoute sur le nord du département du Bas-Rhin, peu doté en réponses aux difficultés rencontrées : mal être, conduites à risques, violence, absentéisme et décrochage scolaire.

Constituée de 3 personnes (une infirmière, un assistant de service social et un psychologue), l'équipe mobile, mise en place en septembre 2015 développe des partenariats locaux (Education Nationale, Unité Territoriale d'Action Médicosociale (UTAMS), pédopsychiatres, Maison des Ados, FDMJC, centres socioculturels, missions locales, etc...).

Très vite, l'activité a rencontré son public et au 1<sup>er</sup> semestre 2016, 139 jeunes ont été rencontrés pour 537 entretiens réalisés. La montée en charge se poursuit. La proposition de l'ALT répond à la préoccupation de jeunes en besoin d'écoute et d'échange avec un professionnel. Elle répond également aux besoins des parents et des professionnels de l'éducation ou de l'animation amenés à rencontrer ces jeunes, sans être en capacité de les accompagner, dans un contexte de risques de dérives vers des situations de repli, de conduites à risque, de marginalisation, voire de radicalisation.

## **Une proposition complémentaire à l'action du Département au service des jeunes en difficultés et des structures du territoire**

L'activité de cette équipe mobile répond à la nécessité pour le Département de prendre en compte les jeunes les plus vulnérables, en souffrance psychique ou relationnelle, soit du fait de leur comportement, de leur situation familiale ou de leur environnement.

Par une approche pluridisciplinaire, reliée à l'environnement des jeunes, associant les adultes en tant que de besoin, l'équipe complète les actions des UTAMS menées au titre de l'accueil généraliste, en matière d'insertion ainsi qu'en matière de protection de l'enfance. Des liens étroits ont été développés avec les collèges, les centres socioculturels et les services jeunesse des collectivités qui trouvent avec l'équipe mobile un soutien dans l'accompagnement de jeunes en difficultés.

Les professionnels orientent des jeunes et leurs familles vers cette équipe pluridisciplinaire qui propose une réponse discrète, adaptée, dans des lieux convenus avec le jeune ou ses parents.

### **Une expérimentation soutenue par l'Agence Régionale de Santé (ARS)**

L'ARS s'est engagée dans le soutien de l'équipe mobile dans le cadre d'une convention pluriannuelle d'objectifs et de moyens. Cet engagement est prévu sur 3 années, de 2015 à 2017, conditionnant la suite de ce soutien aux cofinancements pouvant être obtenus à compter de 2017.

L'aide financière de l'ARS est croissante, liée à une possible extension du dispositif sur le territoire Ouest également dépourvu en réponses de ce type : de 50 000 € en 2015 à 80 000 € en 2017.

Le Département est sollicité pour une aide à hauteur de 15 000.00 € au titre de l'année 2016 et possiblement 30 000.00 € en 2017 dans le cadre de l'éventuelle extension du dispositif.

Pour soutenir ce projet, il est proposé à la Commission Permanente de décider d'attribuer une subvention de 5 000 € à l'ALT au titre de l'année 2016 pour l'action de l'équipe mobile d'accueil et d'écoute des jeunes.

La commission territoriale Nord a émis un avis favorable à cette proposition.

Code de l'enveloppe budgétaire	Imputation M 52	Crédits prévus sur l'enveloppe (BP, DM, reports)	Crédits disponibles (non engagés)	Crédits proposés
21102	65-6574-33	67 973,99 €	20 473,99 €	5 000,00 €

Je vous demande de bien vouloir adopter le projet de délibération suivant :

*La Commission Permanente du Conseil Départemental, statuant par délégation et sur proposition de son président :*

*Décide d'attribuer une subvention d'un montant de 5 000 € à l'Association de Lutte contre la Toxicomanie pour l'action de l'équipe mobile d'accueil et d'écoute Jeunes en 2016.*

Strasbourg, le 16/11/16

Le Président,

A handwritten signature in blue ink, appearing to be 'F. Bierry', written in a cursive style.

Frédéric BIERRY